

TRABAJO FINAL DE GRADO

Datos:

Nombre: Gonzalo Cuñaro

C.I.: 1.646.397-7

Tipo de trabajo: Monografía

Título: *Eneagrama y la formación de los Eneatipos*

Tutor: Prof. Adj. Mag. Luis Gonçalvez Boggio

Revisor: Prof. Dr. Juan Fernández Romar

Período solicitado para Lectura Pública: Septiembre de 2022

Comentarios generales

1. Aspectos Formales

El presente trabajo cumple cabalmente con los requisitos formales que solicita la Facultad de Psicología para la defensa y obtención del título de grado, respetando lo que está estipulado para el título, carátula, resumen, palabras clave, índice, número de páginas, tipo y tamaño de letra e interlineado. Asimismo, revela un manejo competente de las fuentes documentales, citas y referencias bibliográficas. Complementariamente, el autor presenta una sintaxis clara y una formulación inteligible en su reseña de la evolución del tema abordado.

2. Articulación teórica

Se trata de un ensayo de carácter monográfico bien documentado que procura esclarecer la historia y evolución del denominado Eneagrama, en tanto sistema clasificadorio de la personalidad y de los Eneatipos, es decir, diversos patrones estabilizados de personalidad relacionados con el tránsito singular por experiencias afectivo sexuales en la infancia y en las sucesivas fases del desarrollo vital.

Los Eneatipos son concebidos y explicados desde diferentes marcos teóricos como modos de organización de la personalidad a partir de las dificultades encontradas en cada fase del desarrollo infantil y los traumas tempranos generados por pérdidas e insatisfacciones prolongadas a lo largo de la vida.

Cada Eneatipo es explicado y sintetizado aquí como una forma original e intransferible de recorrer el dolor de las heridas infantiles.

Cuñarro recorre los aportes fundantes de Sigmund Freud; Wilhelm Reich; Alexander Lowen; Claudio Naranjo y Helen Palmer entre otros, para ilustrar los avatares de los primeros lazos afectivos del sujeto y su impacto en el desarrollo de patrones inconscientes de comportamiento y en modos específicos de gestión de la vida.

Asimismo, desarrolla las principales características de cada Eneatipo y sus posibilidades heurísticas en la clínica.

La síntesis sobre el tema elaborada por Cuñarro puede ser de utilidad en el campo de la clínica como herramienta de análisis terapéutico y como instrumento de autoconocimiento.

La redacción y la terminología empleadas son apropiadas y el trabajo revela coherencia interna entre sus diferentes componentes.

Consideración final: Se trata de un buen ejercicio monográfico de revisión y síntesis teórica. Asimismo, configura un interesante trabajo de reflexión sobre algunos conceptos de uso frecuente en algunas corrientes de psicología clínica contemporánea. Se sugiere pasar a la defensa del mismo.

Sin más, se despide atentamente



Prof. Dr. Juan E. Fernández